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Universidad de Puerto Rico 
Recinto Universitario de Mayagüez 

SENADO ACADÉMICO 
Mayagüez, Puerto Rico 

ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA 
EN LAS SESIONES DEL MARTES, 5 Y 12 DE MARZO DE 2024

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presentes:
Hilton Alers Valentín  
Rosa N. Chávez Jáuregui 
Dana L. Collins  
Benjamín Colucci Ríos 
Luis O. Del Río Pérez 
Carlos A. Del Valle González 
Carlos A. Flores Ortega 
Michael González Cruz 
Fabiola C. González Ríos 
Yamil Guzmán González 
Aikomari Guzmán Martínez 
Frederick A. Just Agosto 
Iris Martínez de Jesús 
Anderson Martínez Rodríguez 
Carolyn Mercado Rosado   
Yeimaliz M. Mojica Alfaro 
Reyes M. Ortiz Albino 

Elsie I. Parés Matos  
Luz E. Quiñones González 
Pedro Resto Batalla  
Rubén Reyes Pérez 
Annika T. Rodríguez Artreches 
Elvin Román Paoli 
José Ruiz Arce 
Edly Santiago Andino  
Wilma L. Santiago Gabrielini 
Aidsa I. Santiago Román 
Nayda G. Santiago Santiago 
Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Víctor Siberio Torres  
Freya Toledo Feria 
Edith M. Torres Gracia  
Roberto Vargas Ayala 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes:
Daniel A. Fernández González 
Fernando Gilbes Santaella 
Raúl E. Macchiavelli 
Omar I. Molina Bas 
Jonathan Muñoz Barreto 
Viktoria M. Pacheco González 

Agustín Rullán Toro 
Roberto L. Seijo Vidal  
Anidza Valentín Rodríguez 
Alvin Vélez Acevedo 
Bienvenido Vélez Rivera 
Nancy V. Vicente Vélez

Excusados: 
Luis A. Ferrao Delgado Maribel Acosta Lugo 
Beatriz Camacho Padrón Sally González Miranda 
Manuel Rodríguez Martínez 

Invitados:  
Larizza Hernández Jesús Acevedo  
Salvador Acuña Martín Meléndez 

Secretaria:  Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Blanca Vélez Martínez  

Heysha M. Andiarena Hernández 

Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, quien preside. La reunión 

Aprobada

16 de abril de 2024
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comienza a las dos y diez minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón 
Colón del Edificio MuSA. La Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de 
cuarenta y cinco miembros del Senado, según consta en la lista que antecede. 

En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 

En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas la Srta. Nadia Echevarría Bou y 
Kelvin Pérez.  

El Dr. Omar Molina Bas, Decano de Administración, comunica que, en la madrugada del lunes, 
4 de marzo en un acto de barbarie le arrebataron la vida a nuestro compañero Benjamín Pérez 
Rivera.  El doctor Molina Bas, expresa que Bengie fue un ser humano excepcional, un 
extraordinario servidor público y nos deja un legado de compromiso inquebrantable con nuestra 
institución, por lo cual en su honor respetuosamente solicita a los guardias universitarios que nos 
acompañan, que pasen al frente, del mismo modo solicita al Senado se levante en pie y 
guardemos un minuto de silencio para recordarlo.  El Rector, le concede esta petición.  

ACTA 

Los miembros del Senado Académico aprueban el acta de la reunión ordinaria celebrada el 
martes, 23 de enero de 2024, según circulada.  

INSTALACIÓN DE SENADORES 

El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, instala a los siguientes senadores nuevos: 

Colegio de Artes y Ciencias  

Sen. Luis O. Del Río Pérez 
Sen. Michael González Cruz 

INFORME DEL RECTOR 

Como parte de su informe el Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, presenta al Ing. Martín Meléndez, 
Director del CTI, para que hable sobre el problema en la Plataforma Next.  El ingeniero Meléndez 
informa que estuvo en comunicación con el Ing. Víctor E. Díaz, Director de la Oficina de Sistemas 
de Información de la Administración Central quien confirmó que, hubo una situación con el 
sistema, sin embargo, esta fue una incidencia puntual derivada de una actualización y se atendió 
adecuadamente. 

El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, invita al Sr. Jesús A. Acevedo, Director de Recursos 
Humanos, para hablar del detalle de las plazas no docente en el Recinto.   El señor Acevedo 
explica que actualmente hay 82 plazas convocadas las cuales se dividen de esta forma: 

● Decanato de Administración - 24
● Decanato de Artes y Ciencias - 8
● Decanato de Asuntos Académicos - 6
● Administración de Empresas - 3
● Ciencias Agrícolas - 3
● Estación Experimental Agrícola - 6
● Departamento de Ingeniería - 10
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● Rectoría - 10
● Decanato de Estudiantes - 7
● Servicio de Extensión Agrícola - 5

El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, comenta sobre el Proposal Submission Unit (PSU) el cual 
está funcionando correctamente, actualmente cuentan con 3 personas a tiempo completo, uno a 
tiempo parcial y ya estamos en el proceso de una contratación adicional.  Se están atendiendo 
las propuestas y el Sr. José Torres está de líder actualmente en la oficina.  Los miembros del 
Senado Académico preguntan, qué se puede hacer en los casos que los investigadores sometan 
una pre-propuesta a una agencia y luego envíen si es aprobada o no en el término de 10 días 
para someterla al PSU. En casos particulares como estos el investigador debe estar en 
comunicación constante con el Decano de Investigación que es quien estará en contacto con el 
personal del CID.  

El Rector, habla sobre la situación con la tarjeta Corporativa VISA ya que los investigadores están 
teniendo problemas a la hora de comprar con ella. Explica que el problema surge al tener la 
cuenta en la Administración Central; actualmente hay 100 tarjetas institucionales en el RUM y un 
máximo en crédito de $50,000. Se ha delineado un Plan de Acción entre los cuales se ha 
asignado recursos humanos, se hizo un pago global para cubrir la deuda, ofrecer talleres a los 
investigadores, mantener comunicación abierta con la Oficina de Finanzas de AC para mantener 
balance positivo en cuenta. Los miembros del Senado Académico sugieren hacer una solicitud 
para que se suba el límite del crédito o abrir una segunda cuenta exclusiva para el RUM. 

El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, explica cómo va el Progreso de Admisiones Subgraduadas 
en la cual actualmente estamos, por segundo año consecutivo, primero con mayor número de 
admitidos y aceptados.  La meta es que lleguen 2,000 estudiantes de nuevo ingreso en agosto 
2024.  Tenemos retos en las puntuaciones del College Board y es difícil matricular la cantidad 
suficiente de créditos en el primer semestre por lo que, para atender esta situación estamos en 
conversaciones con el Departamento de Matemáticas. Se analizan varias estrategias para 
atender las deficiencias en matemáticas de los estudiantes de nuevo ingreso entre las cuales 
están, reunión con los padres, ofrecer el examen de InfoMate en el semestre, orientar a los 
directores de departamento, promover que los estudiantes entren a realizar la práctica del 
examen de InfoMate que está disponible en línea y otras opciones que se están auscultando. 

Los miembros del Senado Académico aprueban dejar sobre la mesa este asunto y atender el 
asunto A de los Asuntos Pendientes. 

ASUNTOS PENDIENTES 

A. Comité de Asuntos Claustrales

1. Informe del Sen. Carlos A. Del Valle González, Presidente del Comité de Asuntos
Claustrales, relacionado con la recomendación del grado Doctor Honoris Causa 

Los miembros del Senado Académico aprueban por unanimidad el Informe del         Sen. 
Carlos A. Del Valle González, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, relacionado 
con la recomendación del grado Doctor Honoris Causa.  

Se retoma el informe del Rector.  
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INFORME DEL RECTOR 

El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, presenta un breve Informe de Filantropía indicando que este 
año nuevamente hemos logrado sobrepasar significativamente la meta de $2,450,000.00 en 
recaudos de filantropía, ya que actualmente llevamos $3,299,888.00.  

El Rector, comenta que en la Universidad de Puerto Rico se está trabajando un nuevo modelo 
presupuestario para la distribución del presupuesto entre los Recintos.  La manera que se está 
proponiendo toma en cuenta varias métricas, entre ellas las más importante es la cantidad 
estudiantes en cada Recinto, los ingresos propios, fondos de investigación y otras medidas de 
eficiencia.  Esto trae en algunos recintos unos cambios significativos en el presupuesto que les 
sería otorgado, para evitar hacer un corte demasiado drástico esos recortes se van a ir 
minimizando el impacto a través de un número de años. Al Recinto de Mayagüez le va a tocar 
un leve aumento, pero hay otros que les toca unos mayores, es por esto que es importante que 
mantengamos la matrícula, retengamos estudiantes y los graduemos a tiempo. 

El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, presenta al Dr. Salvador Acuña, Director de la Oficina de 
Escuela Graduada para que presente el Plan de Trabajo de la Oficina de Estudios Graduados 
para atraer más estudiantes graduados.  Una iniciativa que tenemos como Recinto es traer a 
estudiantes graduados extranjeros e internacionales que vengan con becas de sus países para 
estudiar acá.  Los miembros del Senado Académico traen varias preocupaciones, entre estas 
mencionan que no hay información que nos permita documentar las tasas de graduación y/o 
retención, el problema con el pago de becas, el problema de no garantizar la ayudantía para 
estudiantes graduados, lo tardío del proceso de pago de las ayudantías, el no contar 
organizaciones estudiantiles para estudiantes graduados. 

INFORME DE ACTIVIDADES DEL RECTOR 

Enero 2024 

19 

● Firma de Acuerdo Colaborativo con la compañía Engine 4.  La colaboración con
Engine 4 incluye diferentes iniciativas, como lo son el ofrecimiento de talleres, charlas
y mentoría a los estudiantes en beneficio de los miembros de la comunidad
universitaria y de esa manera promover el interés en el área de STEM y de Agricultura
de precisión, entre otros temas.

● Participación en el Webinar Corequisite Support ofrecido por el Dr. Brandon Protas,
Vicepresidente de Complete College America. Participantes:  Decanos (as), la
Registradora, parte del Comité de Asuntos Académicos del Senado y el director del
Departamento de Matemáticas

● Reunión relacionada al concesionario de alimentos del RUM.  Participantes: Dr. Omar
I. Molina Bas, Lcda. Gretchen Huyke y Lcda. María del C. Gitany

22 

● Anunciar propuesta recientemente aprobada con la National Science Foundation
(NSF) a través del programa EPSCoR Research Infrastructure Improvement Track-4:
EPS. El objetivo principal es establecer e impulsar colaboraciones con la Universidad
de Wisconsin-Madison mediante visitas extendidas para llevar a cabo un proyecto de
investigación.   El proyecto se enfocará en el diseño y desarrollo de biosensores que
puedan utilizarse para el control de calidad y monitoreo de contaminación microbiana
en procesos de manufactura de terapias celulares.

● Reunión en preparación para la visita de la Oficina Desarrollo Físico Infraestructura
de Administración Central (ODFI).  Participantes: Dr. Omar I. Molina Bas, Prof.
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Griselle Toro, Ing. Janice Mercado, Ing. Ivelisse Ramos, Sr. Agustín Rosado, Arq. 
Jorge Méndez y Prof. Nancy Méndez 

● Reunión de Staff del Rector

23 

● Reunión para discutir detalles del Job Fair que se llevará a cabo en el 23 de febrero
de 2024 en el Recinto Universitario de Mayagüez.  Participantes: Dr. Jonathan Muñoz
Barreto, Sra. Margarita Carlo, Sra. Rocío Zapata, Lcda. Gretchen Huyke

● Participación en actividad de bienvenida a estudiantes graduados, transferencia,
traslados y de nuevo ingreso admitidos para comenzar sus estudios el segundo
semestre 2023-2024.  Actividad organizada por el Departamento de Consejería y
Servicios Psicológicos.

24 

● Reunión del Comité de Asuntos Académicos de la Junta Universitaria.
● Conferencia para anunciar acuerdo de colaboración entre el Programa de

Planificación Económica y Social (PPES) de la Junta de Planificación de Puerto Rico
y el RUM.    Este acuerdo estará enfocado en mejorar las estadísticas económicas
de la isla. El proyecto busca estimar el Producto Bruto de Puerto Rico de manera
trimestral y agilizar la producción de las matrices de insumo-producto. Los trabajos,
programados para llevarse a cabo a lo largo de 2024, estarán liderados por el Dr.
Ricardo R. Fuentes-Ramírez del Departamento de Economía, y el Dr. Julio C.
Hernández Correa del Departamento de Economía Agrícola y Sociología Rural.
Además, participarán el Dr. David González, la Dra. María Amador, el Dr. Jaime
Sepúlveda, y el Dr. José A. Cruz de la Facultad de Administración de Empresas. Este
esfuerzo contará también con la participación de estudiantes de economía,
administración de empresas, sistemas de información e ingeniería de computadoras.

● Reunión con la Junta de Gobierno del MUSA.  Los miembros de la Junta discutieron
asuntos relacionados con el proceso de búsqueda para el puesto de director (a) de
MUSA.  Además, visitaron la colección arqueológica legado al recinto por el
arqueólogo Efraín Irizarry, adquirida en noviembre 2023.

25 

● Reunión para dialogar varios asuntos del Departamento de Recursos
Humanos.  Participantes: Sr. Jesús Acevedo y Dr. Omar I. Molina

● Reunión extraordinaria con los Departamentos de Estudios Hispánicos e Inglés, como
parte de las reuniones que estoy llevando a cabo para conocer algunos detalles de
las unidades, los logros y planes futuros de estas.

● Reunión de la Junta Administrativa.

26 

● Participación en la Ceremonia de Comisión del Programa Army ROTC (Batallón
Bulldog) de la UPR-Mayagüez llevada a cabo en la Universidad Interamericana de
San Germán.

● Reunión con el Sr. Julio Collazo y el equipo de la Oficina de Desarrollo Físico e
Infraestructura (ODFI).  Durante la visita de ODFI al RUM realizamos un recorrido por
algunos edificios y se discutieron los proyectos de mejoras permanentes, CAPEX,
FEMA y AIR.  Además, dialogamos acerca de asuntos de mantenimiento pendientes
en el Campus.  Entre los proyectos de mejoras permanentes en progreso están los
edificios de Química, Monzón, Hotel Colegial y Biología.  Acerca de los proyectos de
Fema se discutió el calendario de construcción y medidas temporeras necesarias
para realizar los trabajos.

● Visita de ejecutivos de la FIFA (International Federation of Association Football) para
evaluar las instalaciones de la antigua Pista Atlética el RUM, con la intención de
posible realización de evento.

29 
● Reunión para dialogar asuntos de cumplimiento con la National Collegiate Athletic

Association (NCAA) y otros asuntos del Departamento de Actividades Atléticas.
Participantes: Sr. José Estévez, Sra. Marilyn García y Sra. Dalitza Bosques
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30 

● Reunión para dialogar acerca de la carta de intención para un Programa Doctoral en
Biología. Participantes: Dr. Fernando Gilbes, Dra. Olgamary Rivera y Dra. Sandra L.
Maldonado

● Participación en la conferencia Oportunidades de los Mercados Emergentes
coordinada por la Asociación de Estudiantes de Contabilidad.  La misma fue ofrecida
por el Sr. Manuel Cidre, secretario del Departamento de Desarrollo Económico y
Comercio de Puerto Rico.

● Participación en Conferencia de Prensa de la Liga Atlética Interuniversitaria (LAI)
llevada a cabo en el Museo del Pabellón de la Fama del Puerto Rico.  En esta se
anunció el comienzo del torneo y la fecha del festival Deportivo 2024.  Además, se
anunciaron los candidatos a ser exaltados al Recinto de los Inmortales de la LAI.

31 

● Reunión del Comité Académico de la Junta Universitaria.
● Reunión del Comité de Presupuesto de la Junta Universitaria.
● Reunión del Comité Ad-Hoc Reto Demográfico de la Junta Universitaria
● Reunión extraordinaria de Decanos para discutir el seriado R-2324-22, Aclaración

con relación a las directrices de aplicación uniforme para las acciones de personal de
la UPR como parte de las medidas dirigidas para el control fiscal emitidas a través
del seriado R-2223-13.  Durante esta reunión se redactó una comunicación al
presidente expresando los efectos de este seriado en el RUM.

Febrero 2024 

1 

● Reunión semanal con los Ayudantes del Rector
● Reunión acerca de la participación de la Oficina de Exalumnos en la Feria de Empleos

y Graduación. Dialogamos sobre cómo incorporar a la Oficina de Exalumnos en este
tipo de eventos ya que muchos de los participantes son exalumnos del RUM.

● Reunión con la Oficina de Prensa de la UPR y representantes de GFRmedia para
dialogar acerca de la Iniciativa Somos UPR. Esta iniciativa se resaltará distintas
actividades, logros y planes futuros llevados a cabo en los recintos de la Universidad
de Puerto Rico.  Conversamos acerca de algunas iniciativas del Recinto Universitario
de Mayagüez que podríamos incluir en nuestra reseña que será publicada durante
las próximas semanas en el periódico Primera Hora.

● Reunión con la asociación de Teatro Musical del RUM – Curtain Call, el Dr. Jonathan
Muñoz y el Dr. Gustavo Cortina acerca de las Primeras Justas Teatrales
Interuniversitarias.  Durante la reunión, se presentó la propuesta de la participación
de Curtain Call en la primera edición de las Justas Teatrales Universitarias que se
llevará a cabo del 19 al 21 de marzo de 2024 en el Centro de Bellas Artes Luis A.
Ferré.

● Reunión en preparación para poder informar acerca del progreso de los dos proyectos
subvencionados por el Departamento de Desarrollo Económico y Comercio (DDEC)
bajo la iniciativa 21st Century Force Techforce.  Participantes: Dr. Bienvenido Vélez,
Dra. Nancy Vicente, Dr. José Ferrer

2 

● Reunión con el Dr. Julio Hernández, profesor de Economía Agrícola, para discutir
algunas ideas para enfrentar la reducción demográfica de jóvenes en Puerto Rico y
su impacto en la Universidad.

● Reunión para dialogar varios asuntos del Departamento de Recursos
Humanos.  Participantes: Sr. Jesús Acevedo y Dr. Omar I. Molina

● Reunión para recibir donativo del Banco Popular de Puerto Rico como parte de una
iniciativa en conjunto con el del Centro de Negocios y Desarrollo Económico (CNDE)
adscrito a la Facultad de Administración de Empresas del Recinto Universitario de
Mayagüez.  Con este donativo se trabaja el Programa de Incentivos Capital Semilla
AREA-E (I-CaSe), para pequeñas y medianas empresas (PyMEs), el cual brinda
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apoyo económico y educativo a empresas existentes que desean fortalecer y/o 
expandir sus negocios. 

● Reunión con representantes de la Junta de Supervisión Fiscal donde estuvimos
presentes los rectores con subvenciones del 21st Century Techforce.  La Junta está
interesada en saber el progreso y la manera en que se están manejando los
proyectos.

● Reunión en preparación para acreditación de la Association to Advance Collegiate
Schools of Business (AACSB) del Colegio de Administración de Empresas donde se
discutió el calendario y actividades requeridas durante el proceso.  Participantes: Dr.
Roberto Seijo, Yolanda Ruiz y Sra. Rocío Zapata

● Reunión bisemanal con los miembros del Consejo General de Estudiantes y los
Consejos de Consejos de las Facultades.

4 
● Participación en el 9no Festival del Atletismo de Velocidad, Vallas y Lanzamientos de

la Liga de Atletismo de la Fundación 2010.  Este evento se llevó a cabo, en el Estadio
José A. Figueroa Freyre y en algunas facilidades del RUM, simultáneamente.

5 

● Visita de la Tropa 39 del Recinto Universitario de Mayagüez de los Niños Escuchas
de América como parte de las actividades de la Semana del Escutismo.  Durante esta
semana los escuchas se desempeñan en posiciones de liderato del RUM lo que les
permite conocer las diferentes responsabilidades que conllevan las posiciones
directivas del Recinto.

● Reunión de Staff del Rector

6 

● Bienvenida a ejecutivos de NASA, en su reunión estratégica del Aerosciences
Evaluation and Test Capabilities (AETC).   Los visitantes son parte de los distintos
centros de investigación de NASA, liderados por Ron Colantonio de NASA Glenn
Research Center. Este programa establece la visión de NASA para las capacidades
de investigación en aeronáutica y están a cargo de las instalaciones experimentales
y túneles de viento en sus centros de investigación. Las áreas están alineadas con
los temas de investigación que propulsamos en el Centro para la Ingeniería
Aeroespacial y de Sistemas No Tripulados (CAUSE).  Estuvieron visitando
laboratorios de investigación y haciendo presentaciones para nuestros estudiantes.

● Reunión extraordinaria del Departamento de Física.
● Almuerzo de trabajo con los Decanos en la residencia del Rector.
● Reunión extraordinaria de la Junta Administrativa.

7 

● Reunión con el Dr. José A. López y el Dr. Fernando Gilbes para dialogar acerca de
las actividades que formarán parte de Sendas: Cartelera Cultural del Recinto
Universitario de Mayagüez.  En la misma se presentó la cartelera, se discutieron
pormenores de la logística de las actividades y estrategias de promoción.

● Reunión con el Sr. José Estévez, el Dr. Omar I. Molina y el joven Pedro E. Santiago
para dialogar inquietudes del equipo de volibol masculino del RUM.

● Reunión con la Dra. Ingrid Padilla para dialogar diversos asuntos de investigación.

8 

● Reunión para dialogar acerca de informe solicitado por Administración Central
relacionado a temas de investigación en particular la respuesta a encuesta requerida
para negociación de costos indirectos.  Participantes: Dra. Ingrid Padilla, Dr. William
Hernández, Sra. Laura González, Prof. Leo Vélez, Sr. Jesús Acevedo y Dr. Ricky
Valentín.

● Reunión extraordinaria del Departamento de Ciencias en Matemáticas.
● Reunión de la Junta Administrativa.
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9 

● Reunión relacionada con asuntos del de recursos humanos.  Participantes: Lcda.
Gretchen Huyke, Dr. Omar I. Molina Bas, Srta. Jessica Pérez y Sr. Jesús Acevedo.

● Reunión acerca de la base de datos del MUSA.   The Museum System (TMS) es el
software que posee MUSA como herramienta de control interno para la colección de
obras de arte de nuestro Recinto y las colecciones que entran en calidad de préstamo
para exposiciones.  En este momento este sistema no se está utilizando debido a
problemas técnicos.  Durante la reunión discutimos posibles soluciones a esta
situación.  Participantes: Sra. Zorali De Feria, Sr. Pedro Fortunato, Sr. Martín
Meléndez, Dr. William Hernández y Sr. David Lugo.

● Reunión acerca de la intención de participar en viaje académico de la Hispanic
Association of Colleges and Universities (HACU) Participantes:  Dra. Ingrid Padilla y
el Dr. Salvador Acuña

● Reunión mensual con la Procuradora Estudiantil.

12 

● Reunión para dialogar acerca de asuntos de seguridad para los eventos de la Liga
Atlética Interuniversitaria (LAI) y visitar instalaciones del RUM donde se llevarán a
cabo algunas competencias.  Participantes: Sr. Ángel Pérez, Lcdo. Jorge Sosa, Sr.
José Caraballo, Sra. Yanice Bracero y dos representantes de la LAI.

● Reunión bisemanal con los Decanos.

13 

● Entrevista con la estudiante de la Facultad de Comunicaciones de Información,
Victoria C. Méndez, quien estará a cargo de parte de la reseña que se estará haciendo
al RUM como parte de la iniciativa Somos UPR del periódico Primera Hora. Esta
iniciativa resaltará distintas actividades, logros y planes futuros llevados a cabo en los
recintos de la Universidad de Puerto Rico.

● Reunión extraordinaria del Departamento de Enfermería y Kinesiología.
● Reunión del Comité de Agenda del Senado Académico.
● Reunión presencial para dialogar acerca del webinar Corequisite

Support.  Participantes: Dr. Fernando Gilbes, Dra. Olgamary Rivera, Dra. Nancy
Vicente, Prof. Silvestre Colón y Dr. Omar Colón

14 ● Reunión de la Junta Universitaria en el Recinto de Humacao de la UPR.

15 

● Participación en el Encuentro de Presidentes (as) y Rectores (as) de las instituciones
de educación superior de Puerto Rico y el Presidente de la Hispanic Association of
Colleges (HACU) en Administración Central.

● Saludo y participación en la presentación de libros recientemente publicados por
cuatro profesoras del Colegio de Administración de Empresas del RUM, las doctoras
Leila Marcano, Moraima De Hoyos, Norma I. Gómez y Maritza Y. Soto.

Los miembros del Senado reciben el informe de actividades del Rector. 

Los miembros del Senado Académico solicitan se dé por terminado el Informe del Rector y 
aprueban cambio de agenda para atender el punto A de las elecciones y luego atender los 
asuntos nuevos. 

ELECCIONES 

A. Junta Administrativa

Los miembros del Senado Académico eligen a la Sen. Aidsa Santiago Román como 
representante docente y a la Sen. Aikomari Guzmán Martínez como representante 
docente alterno ante la Junta Administrativa. 
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ASUNTOS NUEVOS 

Los miembros del Senado Académico aprueban cambio de agenda para dejar sobre la mesa los 
puntos A, B, C y D, de asuntos nuevos y atender un asunto nuevo no circulado.  

E. El Sen. José Ruiz Arce, trae Certificación 23-24-100 del Consejo General de Estudiantes,
en la cual le retiran la confianza al Dr. Jonathan Muñoz Barreto como Decano de
Estudiantes.

Los miembros del Senado Académico se dan por enterados de la Certificación.

Se recesa la reunión hasta el próximo martes, 12 de marzo de 2024 a las seis y diez minutos 
de la tarde.  

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 

Carmen A. Negrón Moure 
Secretaria 

APROBADO 

Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector  

Enlace a la grabación de la reunión ordinaria del Senado Académico celebrada el martes, 5 de 
marzo de 2024: https://www.youtube.com/watch?v=sH2_6EuPP9k&t=13770s 

Sesión del martes, 12 de marzo de 2024 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presentes:
Maribel Acosta Lugo  
Rosa N. Chávez Jáuregui 
Dana L. Collins  
Benjamín Colucci Ríos 
Luis O. Del Río Pérez 
Michael González Cruz 
Carlos A. Del Valle González 
Carlos A. Flores Ortega 
Sally González Miranda  

Fabiola C. González Ríos 
Yamil Guzmán González 
Aikomari Guzmán Martínez 
Frederick A. Just Agosto 
Anderson Martínez Rodríguez 
Yeimaliz M. Mojica Alfaro 
Reyes M. Ortiz Albino 
Elsie I. Parés Matos  
Luz E. Quiñones González 

Aprobada

16 de abril de 2024
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Pedro Resto Batalla  
Annika T. Rodríguez Artreches 
Manuel Rodríguez Martínez  
Elvin Román Paoli 
José Ruiz Arce 
Edly Santiago Andino  

Wilma L. Santiago Gabrielini 
Aidsa I. Santiago Román 
Nayda G. Santiago Santiago 
Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Freya Toledo Feria 
Roberto Vargas Ayala 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes:
Daniel A. Fernández González 
Fernando Gilbes Santaella 
Raúl E. Macchiavelli 
Omar I. Molina Bas 
Jonathan Muñoz Barreto 
Viktoria M. Pacheco González 

Agustín Rullán Toro 
Roberto L. Seijo Vidal  
Anidza Valentín Rodríguez 
Alvin Vélez Acevedo 
Bienvenido Vélez Rivera 
Nancy V. Vicente Vélez

Excusados: 
Luis A. Ferrao Delgado Edith M. Torres Gracia  
Enrique Rodríguez Quiñones Iris Martínez de Jesús 
Rubén Reyes Pérez Beatriz Camacho Padrón 
Hilton Alers Valentín Carolyn J. Mercado Rosado 
Víctor Siberio Torres 

Invitados:  
Larizza Hernández 

Secretaria:  Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Blanca Vélez Martínez  

Heysha M. Andiarena Hernández 

Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, quien preside. La reunión 
comienza a las cuatro y media de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón Colón 
del Edificio MuSA. La Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de cuarenta y 
dos miembros del Senado, según consta en la lista que antecede. 

En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 

En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas la Srta. Nadia Echevarría Bou y 
Alexander López. 

ASUNTOS NUEVOS 

A. Comunicación de la Junta Universitaria relacionada con la Alineación del Plan Estratégico
2023-28 con el Plan de Trabajo de la Administración Central 

Los miembros del Senado Académico aprueban moción para crear un Comité Ad Hoc 
para someter el insumo sobre la Alineación del Plan Estratégico 2023-2028 con el Plan 
de Trabajo de la Administración Central.  El Comité quedó compuesto por el Sen. Carlos 
A. Del Valle González, Senador Claustral, el Sen. José Ruiz Arce, Senador Estudiantil y
la Ing. María I. Fernández González, Directora de OPIMI.
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B. Actualización sobre el proceso de reacreditación del RUM ante “Middle States
Commission on Higher Education” (MSCHE), Dra. Nancy V. Vicente Vélez, Decana 
Interina de Asuntos Académicos y Coordinadora del Comité Timón MSCHE 

La Dra. Nancy Vicente Vélez, Decana Interina de Asuntos Académicos y Coordinadora 
del Comité Timón MSCHE solicita autorización para dejar sobre la mesa este asunto y 
atender el mismo en la próxima reunión del Senado Académico bajo asuntos pendientes. 

C. Informe del Comité Ad Hoc relacionado con la Certificación 42 (2022-2023) de la Junta
Universitaria relacionada con el borrador de la Normativa sobre Libertad de cátedra en la 
UPR 

Los miembros del Senado Académico aprueban el informe con enmiendas del Comité Ad 
Hoc relacionado con la Certificación 42 (2022-2023) de la Junta Universitaria relacionada 
con el borrador de la Normativa sobre Libertad de cátedra en la UPR. 

D. Propuesta para Certificación Alerta Temprana a Estudiantes

La Dra. Nancy Vicente Vélez, Decana Interina de Asuntos Académicos, solicita 
autorización para dejar sobre la mesa este asunto y atender el mismo en la próxima 
reunión del Senado Académico bajo asuntos pendientes.  

F. La Sen. Wilma Santiago Gabrielini, trae la preocupación por parte de los profesores de la
Facultad de Ingeniería, de que no se aprobó una propuesta que beneficia grandemente
a los estudiantes ya que trae unas becas estudiantiles, el Rector recibe la preocupación.

G. Los miembros del Senado Académico aprueban la siguiente resolución presentada por
la Sen. Freya Toledo:

“El Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez endosa el P. de la 
C. 2002-2024 y el P. del S. 1416-2024 en lo referente a establecer la aclaración
que dispone que los $500 millones del presupuesto de la UPR serán de uso
irrestricto para su operación diaria y que los fondos que administre mediante
resoluciones conjuntas destinadas a entidades o servicios no serán parte del
presupuesto base asignado a la UPR.”

A estos efectos, solicita respetuosamente: 

1. A las Asambleas Legislativas, que respalden los proyectos de ley
previamente mencionados y otros dirigidos a la estabilización
presupuestaria y financiera de la UPR.

2. Al Gobernador de Puerto Rico, Hon. Pedro R. Pierluisi Urrutia, que con su
firma los convierta en ley.

H. Los miembros del Senado Académico aprueban moción para seleccionar a un
senador claustral para el Comité de Búsqueda y Consulta de la Procuraduría
Estudiantil, escogen a la Sen. Wilma Santiago Gabrielini para formar parte del
Comité.
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Se clausura la reunión a las seis y cincuenta y cinco minutos de la tarde. 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 

Carmen A. Negrón Moure 
Secretaria 

APROBADO 

Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector  

hah 

Enlace a la grabación de la reunión ordinaria del Senado Académico celebrada el martes, 12 de 
marzo de 2024: https://www.youtube.com/watch?v=PNqZY7r6BDk&t=8372s 




